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16 DE DICIEMBRE 2021 
PRIMERAS PLANAS 

 

Detecta INE difuntos, firmas falsas, perros…  

 

Dan a migrantes código QR para salir de Chiapas  

 

Urgen fiscales de EU proteger a testigos del caso García Luna  

 Oaxaca, Guerrero y Chiapas, con alcaldías de mayor pobreza  

 Zaldívar: rompimos las redes clientelares  

 Zaldívar, “categórico”: ya no hay corrupción en el Poder Judicial  

 El presupuesto para CDMX pasa con los votos de PRI y PRD  

 Valúa SEDENA en 42 mdp sus animales  

 

Acelera FED el retiro de estímulo monetario   

 

Acelera reducción FED de estímulos monetarios para contener 
inflación 

 

 
Moreira: patada al neoliberalismo no nos acerca a posición de 
Morena 

 

 Endurece EU lucha vs. narcos en México   

 Despliegan Guardia Nacional en la CDMX  

 Ofrece EU 20 mdd por cuatro hijos de El Chapo Guzmán   

 Contra el ‘burnot’  

 Menores, 30% de migrantes que huyen de sus países: ONU  

 Habrá multas por emplacar autos de la CDMX en otros estados  

 Migrantes buscan visas humanitarias y regular estancias en México  

 Derechos, obligaciones y amenazas a la autonomía   

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 “Con autonomía las universidades sirven a México” (El Universal, p. 9) 
 Colegio Académico de la UAM aprueba presupuesto de 8.6 mil mdp para 2022 

(La Jornada, p. 13) 
 Paga la UAZ sólo la mitad del aguinaldo y prestaciones contractuales (La 

Jornada, p. 29) 
 La UAEM aporta su talento en la construcción del Museo del Mamut (Milenio, 

p. 2-Campus) 
 Bachilleres de la UAS participarán en evento internacional de ciencias 

(Milenio, p. 3-Campus) 
 La transformación de México debe considerar las aspiraciones del ciudadano 

común: UAM (Milenio, p. 4-Campus)  
 Es UABC la única institución de educación superior del país con acreditación 

a su gestión institucional por Copaes y Ciees (Milenio, p. 4-Campus) 
 Preocupan al Tec políticas de ciencia y tecnología (El Sol de México, p. 1 y 7)  
 Piden amparo para liberar campus UDLAP (ContraRéplica, p. 6)  
 Pese al ruido mediático, avanza solución a la crisis en el CIDE: Álvarez-Buylla 

(La Jornada, p. 13) 
 El movimiento del CIDE es un ejemplo para otras comunidades universitarias: 

Lorena Ruano (La Crónica, p. 23) 
 México en la prensa extranjera (Eje Central, p. 2)  
 Conacyt convoca a participar en fase dos de la vacuna Patria (La Jornada, p. 

14) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Y los estudiantes regresaron a las escuelas (Excelsior, p. 7 y 10) 
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La UAEM aporta su talento en la construcción del Museo del Mamut 
 

Con el sello de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), el Museo 
Paleontológico de Santa Lucía Quinametzin, que albergará la colección paleontológica 
del Pleistoceno más importante de América Latina, está por concluirse. 
 
Eréndira Muñoz Aréyzaga, profesora de tiempo completo del Centro Universitario 
Tenancingo de la UAEM —donde se ofrece la Licenciatura en Arqueología— y 
coordinadora de la colaboración entre la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en la construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), sostuvo que los trabajos de esta obra de 
infraestructura se han realizado en apego a lo establecido en la Ley  Federal de 
Monumentos y Zonas Arqueológicos y luego de que el INAH autorizó el área. 
 
Oficialmente, la construcción de esta obra inició el 17 de octubre de 2019 y fue en las 
excavaciones iniciales que se identificaron los primeros hallazgos paleontológicos de 
mamut colombino (Mammuthus columbi), especie que habitó en gran parte del 
continente americano durante el Pleistoceno y que se estima midió hasta 4 metros de 
altura y pesó entre 8 y 10 toneladas, siendo una de las mayores especies de mamut. 
 
La universitaria informó que a unos meses de que concluyan los trabajos de 
construcción del nuevo aeropuerto, se han identificado 546 puntos de hallazgo, “en 
cada uno de los cuales puede encontrarse medio mamut o hasta dos mamuts, la 
hembra y una cría, por ejemplo”. 
 
En este momento, abundó, sumamos alrededor de 25 mil restos óseos, pertenecientes 
a alrededor de 400 mamuts y otras especies del Pleistoceno como tigres dientes de 
sable, perezosos, camellos y gliptodontes 
—una especie de armadillo—, así como algunas más que están en proceso de 
identificación. 
 
“Es una colección paleontológica realmente única, amplia, relevante, la más importante 
de América Latina en número, y que va a arrojar información puntual sobre cómo vivía 
la fauna del Pleistoceno. De entrada, a partir de estos hallazgos podríamos elaborar un 
tratado sobre el mamut colombino”, dijo. 
 
Una de las hipótesis sobre la concentración de estos hallazgos paleontológicos en la 
región es que hace 10 mil años era una zona lacustre, que cuando decrecía el nivel del 
agua provocaba que animales como el mamut quedaran atrapados, empantanados. 
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Eréndira Muñoz indicó que también se han identificado vestigios arqueológicos, 
aunque no de relevancia regional o con arquitectura monumental. Se trata de 
campamentos que se ubicaban a la orilla de la zona lacustre. 
 
Egresados UAEM,mayoría de arqueólogos en Santa Lucía 
 
El salvamento arqueológico y paleontológico en Santa Lucía es llevado a cabo por un 
equipo multidisciplinario —arqueólogos, paleontólogos, geólogos, etcétera— 
comandado por el INAH. En él participan investigadores del propio Instituto, la Máxima 
Casa de Estudios mexiquense, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) e 
instituciones de educación superior del extranjero con las que se tiene convenio. 
 
Al respecto, Muñoz Aréyzaga destacó que en el lugar trabajan 56 arqueólogos y 35 de 
ellos son egresados de la Licenciatura en Arqueología del Centro Universitario UAEM 
Tenancingo, con responsabilidades sumamente relevantes; por ejemplo, el jefe de 
campo, Alberto Frutos Andrade, tiene a su cargo la coordinación de las excavaciones en 
desarrollo, que algunos días son hasta 20, en las que se trabaja simultáneamente, así 
como la administración de los recursos del salvamento, y Paola Hernández Escobedo 
está a cargo de la supervisión de la obra en todos los frentes de trabajo para identificar 
restos de paleofauna y  evidencia arqueológica, además de llevar el registro del 
patrimonio histórico asociado a la Hacienda de Santa Lucía. A la par, coordina a su 
equipo para hacer el análisis de los materiales recuperados en supervisión y rescates. 
 
Espacio interactivo e incluyente 
 
La relevancia de estos hallazgos paleontológicos condujo al Gobierno de México a 
construir un espacio donde pudieran estudiarse y darse a conocer. El Museo 
Paleontológico de Santa Lucía, ocupará un área de 7 mil 328 metros cuadrados, con 4 
mil 166 metros cuadrados de construcción y de acuerdo con Eréndira Muñoz Aréyzaga 
está próximo a abrir sus puertas. Además lleva por nombre Quinametzin, término que 
en la mitología mesoamericana se refiere a una raza de gigantes. 
 
El mejor conocido como Museo del Mamut también contará con un gran número de 
trabajos de Sergio de la Rosa Martínez, egresado de la UAEM y hoy uno de los creadores 
más reconocidos en la museografía y la divulgación científica de la paleontología en 
México. 
 
Muñoz Aréyzaga explicó que el INAH y la Sedena, “tienen un interés particular en que 
sea un espacio cultural para todo el público, sumamente incluyente, así que sus 6 salas 
cuentan con un cedulario que se puede escuchar, así como recursos hápticos, en 
beneficio de personas con discapacidad visual y auditiva”. 
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Refirió que una escultura de un mamut colombino, el actor principal de este museo, 
dará la bienvenida a los visitantes, mientras que en las 6 salas se podrá conocer cómo 
era la cuenca de México hace 10 mil años; la trayectoria evolutiva del mamut 
colombino; otras especies del Pleistoceno; la convivencia del humano con la fauna de la 
época; sobre la interpretación de los fósiles y detalles del salvamento paleontológico 
que se realizó en Santa Lucía. 
 
Además, los asistentes van a tener oportunidad de visitar dos salas interactivas 
digitales, así como un jardín temático en el que se apreciarán esculturas 1:1 de Sergio de 
la Rosa de la paleofauna que convivió con los mamuts, un homenaje al museógrafo y 
artista Íker Larrauri Prado, autor del mural Fauna Extinta del Pleistoceno en el Museo 
Nacional de Antropología. 
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Bachilleres de la UAS participarán en evento internacional de ciencias 
 

Al alcanzar los mayores puntajes en la competencia nacional de ExpoCiencias 2021, con 
el prototipo “Apoyándome para caminar, juntos podemos avanzar”, los alumnos Luz 
Citlali Peinado Beltrán y Jesús Alberto Peinado Soto, de la Preparatoria Guasave Diurna 
de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), lograron su acreditación para participar 
en el evento internacional Global Youth Science and Technology Bowl a celebrarse en 
junio del 2022 en Hong Kong, hecho que representa una gran distinción y es muestra 
de que la formación académica que se ofrece es de calidad, destacó el director del 
plantel, Rafael López Acosta. 
 
Indicó que estos logros ponen en alto el gran trabajo que se hace en la unidad 
académica y abonan en ese camino propuesto en el Plan de Desarrollo Institucional 
Con Visión de Futuro 2025. 
 
“Estamos contribuyendo en el Plan de Desarrollo Institucional del doctor Jesús 
Madueña Molina, en el sentido de promover en los estudiantes la inquietud por la 
ciencia y la investigación. Tenemos maestros asesores que preparan a los alumnos, 
como es el caso del doctor Héctor José Peinado y que está preparando alumnos 
constantemente, y en este caso los alumnos diseñaron un prototipo para apoyo con 
personas con discapacidad”, indicó. 
 
López Acosta destacó que en la UAS se apoya en gran medida a jóvenes 
emprendedores, por ello se buscará que trabajos como el de estos estudiantes sea 
patentado. 
 
Por su parte la estudiante del segundo grado de preparatoria Luz Citlali Peinado 
Beltrán comentó que este prototipo surgió en la idea de ayudar a su hermano que 
tiene discapacidad, por ello han puesto alma y corazón para que sea algo factible y 
de real apoyo. 
 
“Estoy muy contenta, trabajamos mucho en este proyecto y nos sentimos muy 
orgullosos y queremos darle gracias a todas las personas que nos apoyaron, al director, 
a nuestro asesor, y es muy emocionante, me siento feliz”, puntualizó la incipiente 
científica. 
 
Asimismo, Jesús Alberto Peinado Soto compartió su felicidad por ser distinguidos para 
representar a México en una feria científica de jóvenes a nivel internacional, hecho que, 
dijo, si bien es un reto, es ya un gran triunfo que no cualquiera alcanza. 
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“El proyecto consiste en un prototipo que ayuda a los niños o personas con 
discapacidad; les ayuda en la movilidad de las piernas cuando tienen problemas de que 
no se pueden mover, entonces esto les ayuda como un ejercicio, además que es más 
accesible que pagar terapias que son muy costosas y no cualquier persona tiene los 
medios para hacerlo”, detalló el joven estudiante.  
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La transformación de México debe considerar las aspiraciones del ciudadano 
común : UAM 

 
Una transformación que apueste al futuro del país con nuevas reglas y que tome en 
cuenta el verdadero sentir del andamiaje social que construye el poder de la 
democracia debe responder de manera efectiva a los intereses de la población, 
coincidieron participantes del III Coloquio de Investigación en Administración: 
Respuestas, perspectivas y cambios de la Administración ante la post pandemia, 
organizado por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 
 
Carlos Juan Núñez Rodríguez, académico del Departamento de Administración de la 
Unidad Azcapotzalco, anticipó que en esta transformación será necesario crear 
instituciones y una nueva Constitución, “dejando atrás añoranzas por el esquema 
pasado que favoreció la privatización y la desposesión de los derechos humanos de la 
población”. 
 
Entonces, “es necesario estudiar las condiciones adversas en las que llega la Cuarta 
Transformación, porque ningún presidente, movimiento social o proyecto político 
puede resolver mágicamente los estragos causados por las crisis económicas 
recurrentes que el modelo neoliberal ha causado en 1985, 1987, 1994 y 2008”. 
 
Buendía Arriaga, investigador de la Universidad Abierta y a Distancia de México 
(UnADM), refirió que el cambio tiene que hacerse “desde la cotidianidad que implica 
tomar en cuenta este andamiaje social y las aspiraciones del ciudadano común, lo cual 
no quiere decir que sea un ataque a una política pública aunque a veces pareciera, 
pues de lo que se trata es de afinarlo para que responda de manera efectiva a los 
intereses de la gente”. 
 
La actual administración pretende posicionar a México como un destino turístico 
competitivo, de vanguardia, sostenible e incluyente que genere una derrama 
económica mayor en las comunidades locales, lo que la ha llevado a impulsar 
megaproyectos como el Tren Maya aunque sin el respeto pleno del andamiaje de las 
comunidades. 
 
Rodolfo García del Castillo, también académico del Departamento de Administración, 
enfatizó en la necesidad de crear acuerdos más cooperativos para construir un orden 
con equilibrios en la participación de los diferentes grupos, pero siempre respetando la 
pluralidad y las diferencias. 
 
Al participar en la Mesa Estado, gobierno y políticas públicas, reiteró la necesidad “de 
observar cada uno de los fenómenos con ojo crítico, pensando en mejorar las  
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organizaciones y políticas públicas para que en adelante respondan mucho mejor a los 
requerimientos de la nación y nos conduzcan a un mejor desarrollo”. 
 
Actualmente, las políticas han ido en detrimento de las capacidades de decisión de 
estados y municipios, toda vez que muchas de las reformas propuestas por el gobierno 
federal han respondido a decisiones tomadas en el centro. 
 
Además, “el diseño de las políticas públicas centralizadas se convierten en 
instrumentos ad hoc para intereses del Ejecutivo, incrementando el riesgo de un uso 
clientelar, mientras que si bien antes de la pandemia por el COVID-19 los recursos para 
estados y municipios habían sufrido la más drástica caída ahora su capacidad tiende a 
debilitarse”. 
 
Jorge Alberto Rosas Castro, secretario ejecutivo de la Red Mexicana de Investigadores 
en Estudios Organizacionales REMINEO A.C., enfatizó que si bien los procesos de 
planificación en los documentos se expresan como sistemas de planificación 
democráticos y participativos, en sus contenidos realmente están obedeciendo, más 
que a las necesidades sociales que han sido expresadas en las propuestas, en el mejor 
de los casos a las posibilidades que el gobierno en turno tiene para impulsar el 
desarrollo y, en el peor de los casos, a la orientación muy acotada respecto de los 
intereses que algunos grupos del propio poder público tienen e inciden en las ideas 
que se vierten en los planes estatales o municipales de desarrollo”. 
 
Susana García Jiménez, investigadora del Departamento de Economía de la Unidad 
Iztapalapa, consideró que aun cuando ha habido modificaciones a la leyes General de 
Salud y Federal del Trabajo, se han dejado de lado aspectos importantes como la 
autonomía de las comunidades. 
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Es UABC la única institución de educación superior del país con acreditación a su 
gestión institucional por Copaes y Ciees 

 
La Universidad Autónoma de Baja California (UABC), se convirtió en la primera 
institución de educación superior de México que cuenta con reconocimiento a su 
gestión institucional por parte de los dos principales organismos evaluadores del país. 
Cuenta ya con el reconocimiento por parte de los Comités Interinstitucionales para la 
Evaluación de la Educación Superior (Ciees), con vigencia al 2023 y este día recibió la 
constancia de acreditación por parte del Consejo para la Acreditación de la Educación 
Superior (Copaes) el cual estará vigente hasta el año 2026. 
 
La acreditación de la gestión institucional se fundamenta en un proceso riguroso de 
evaluación orientado a identificar las fortalezas y áreas de oportunidad de la actividad 
universitaria, así como en la valoración de la pertinencia de sus programas, prácticas y 
dinámicas, a la luz de criterios e indicadores de calidad. 
 
Entre las fortalezas de la UABC se encuentran: una planta docente con alto grado de 
habilitación académica que sobrepasa la media nacional en relación a posgrado, grado 
de doctorado, perfil Prodep y en miembros del Sistema Nacional de Investigadores. 
Además, tiene una oferta educativa y una matrícula con el 100 % de reconocimiento en 
su calidad, mientras que la media nacional es de 80.20 % y 88.62 %, respectivamente. 
 
También se destaca su programa de becas y la colaboración con la Fundación UABC; la 
normatividad con carácter federal y estatal en temas de presupuesto, tanto en su 
elaboración, asignación y en su ejecución; así como por contar con un plan de regreso a 
clases seguro que tiene como prioridad la salud y bienestar de la comunidad 
universitaria. 
 
En la ceremonia realizada para la entrega de la constancia, el rector de la UABC, doctor 
Daniel Octavio Valdez Delgadillo, expresó que participar en este tipo de ejercicios 
representa una cultura muy arraigada en la institución, la cual ha permeado en todos 
sus procesos, prácticas y dinámicas. “El reconocimiento que hoy recibimos, no solo nos 
permite formar parte de un grupo selecto de universidades que han sido reconocidas a 
nivel nacional por sus buenas prácticas en la gestión institucional, también nos permite 
convertirnos en la única institución de educación superior del país que cuenta con la 
acreditación institucional del Copaes y los Ciees”. 
 
Aseguró que esta evaluación invita a adoptar un rol más reflexivo en torno a la 
pertinencia de las prácticas y procesos de gestión institucional, así como a realizar los 
ajustes que sean necesarios para afianzar el compromiso que la UABC tiene para  
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beneficiar a las presentes y futuras generaciones de universitarios y a la sociedad en su 
conjunto. 
 
Para entregar el reconocimiento asistió el director general de Copaes, maestro 
Alejandro Miranda Ayala, quien manifestó que los procesos de acreditación dan forma 
al significado de una gestión universitaria esencial. “Con la evaluación de los procesos 
de gestión se puede afianzar el orgullo que representa el formar parte de una 
comunidad académica de distinción singular, de excelencia, como la que hoy 
caracteriza a la UABC”. 
 
Señaló que otras dos grandes fortalezas de la UABC son su ampliación de la matrícula y 
ser una institución consciente de que logrará la inclusión y equidad con programas de 
calidad. “Los invito a no ceder esfuerzos en esta gran apuesta que hacemos por la 
educación superior que merecen los jóvenes y que México reclama”. 
 
Por su parte, la doctora Olga Hernández Limón, coordinadora de Vinculación 
Interinstitucional del Copaes, expuso que reconocen el impacto de estas buenas 
prácticas universitarias en el logro de la misión, visión y objetivos de la máxima casa de 
estudios. Agregó que los indicadores obtenidos en la evaluación significan que se 
ofrece una mejor formación a los estudiantes. “La identificación de fortalezas y áreas de 
oportunidad encaminarán a la UABC en la generación de conocimiento que coadyuve 
a la mejora de la calidad de vida”. 
 
También conformaron el presídium de la ceremonia el doctor Luis Enrique Palafox 
Maestre, secretario general de la UABC, y el doctor Joaquín Caso Niebla, coordinador de 
la Oficina de Planeación y Desarrollo Institucional de la UABC. 
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Pese al ruido mediático, avanza solución a la crisis en el CIDE: Álvarez-Buylla 
 

Laura Poy Solano 
  
El camino para solucionar el conflicto en el Centro de Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE), que lo mantiene cerrado desde el pasado 29 de noviembre, se está 
construyendo, a pesar del ruido mediático y las mentiras, afirmó Elena Álvarez-Buylla 
Roces, directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), quien 
denunció que hubo un sabotaje de ese encuentro presencial en el CIDE. 
 
En entrevista con La Jornada, llamó a la comunidad estudiantil y académica a que 
canalicen sus demandas hacia el director general (José Luis Romero Tellaeche), a qué 
confíen en él y en ellos mismos, en su institución y su capacidad de mejorar, de 
autorregenerarse en un momento estelar de la vida pública del país, del cual forman 
parte. 
 
Consideró que “no pueden decir ‘ahora quiero mi burbuja’, porque el CIDE es una 
entidad sectorizada al Conacyt que depende directamente del gobierno federal”, y 
aseguró que se mantiene una disposición total a escucharlos y establecer un diálogo 
incondicional y abierto, labor que deberá encabezar el propio Romero Tellaeche. 
 
Álvarez-Buylla reveló que tras alcanzar un acuerdo con la comunidad estudiantil el 
pasado 7 de diciembre para establecer un diálogo, fue como que algo que hubiéramos 
hecho, el acercanos a los estudiantes, a alguien molestó mucho, alguien que está muy 
cerca del poder de los medios de comunicación dominantes. 
 
Y ahí empezó el sabotaje de ese encuentro presencial en el CIDE entre las nuevas 
autoridades, la intermediación del Conacyt y los estudiantes. De dónde viene ese 
sabotaje es la gran pregunta, indicó, tras señalar que hubo acuerdo para que al 
encuentro fueran alumnos, maestros y medios de comunicación. E incluso firmé la 
carta (de no represalias) y la difundí en todos los medios. 
 
Cuando se canceló el diálogo, agregó, “dije ‘aquí hay mano negra, deseos de sabotear, 
esto no tiene nada qué ver con el discurso de los estudiantes’. Es donde empecé a ver 
que una cosa son estos representantes de la asamblea y otra los estudiantes del CIDE. 
Los representantes no se presentaron y determinaron traer una mesa (frente a la sede 
del Conacyt), un show mediático, que fue donde salió lo del (movimiento del) 68”. 
 
Lo anterior, en referencia a opiniones de intelectuales que compararon lo ocurrido en el 
CIDE con el movimiento estudiantil de 1968, lo que consideró una falta de respeto, es 
inadmisible desde el punto vista ético estar invocando este tipo de eventos históricos  
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que han causado tanto dolor, y comparar con un dictador (Hitler) al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que no va a ser fácil repetir en la historia de este país y del 
mundo, es una miopía, es una deshonestidad intelectual. 
 
Álvarez-Buylla destacó que el pliego petitorio presentado por el grupo de 
representantes no tiene una sola demanda estudiantil y hay una falta de claridad de la 
representatividad, por lo que insistió en que se debe impulsar que participen todos los 
estudiantes y académicos, para que se escuchen sus voces, porque el llamado es a que 
no haya prejuicios y a que ejerzan sus derechos en paz, tranquilidad y libertad, pero sin 
coartar las libertades de otros estudiantes o académicos que a lo mejor no están de 
acuerdo con que el CIDE cierre sus puertas. 
 
La directora del Conacyt reiteró que la designación de Romero Tellaeche como titular 
del CIDE fue eminentemente académica y apegada al estatuto general, además se 
trata de un investigador intachable, de gran honestidad y sinceridad, con una larga 
trayectoria académica y una profunda convicción democrática. 
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Ciudad perdida 
UACM e Instituto Electoral, dos casos graves // Oposición silenciosa // Las calles, en el 

descuido 
 

Miguel Ángel Velázquez 
 

Cierra el año en la capital del país con al menos un par de asuntos preocupantes: cerca 
de 400 millones de pesos perdidos en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
y 100, o tal vez más, que el Instituto Electoral de la capital no pagó en prerrogativas a los 
partidos políticos registrados a nivel local. 
 
En ambos casos hablamos de hechos consumados y de un reto para las autoridades, 
que no deberán permitir que la impunidad se arraigue en estos dos muy importantes 
asuntos porque forman parte de las fibras nerviosas de mayor significado para la urbe. 
 
Realmente la lucha, que en el caso de la rectora del UACM, Tania Rodríguez, ha llegado 
hasta las amenazas de muerte, no es sólo por hallar a los culpables, sino de vencer las 
resistencias que impiden el quehacer de la justicia. 
 
Caso raro el del organismo electoral. Todavía hace un par de días en el Congreso local 
se debatía, con todos sus bemoles, cómo resarcir el dinero faltante a los partidos 
políticos, mientras en las oficinas del gobierno se tomaba la decisión de no aportar ni 
un centavo más a esa entidad. 
 
Algo sucedió que los partidos de oposición, que han levantado grandes escándalos en 
torno a algunas decisiones de gobierno, ahora se mantengan en silencio y permitan 
que quienes cometieron los ilícitos gocen, por el momento, de total libertad. 
 
Pero ese silencio, que pareciera cómplice, habla de algo oculto en las decisiones de 
gastos en la institución. ¿Por qué los partidos no han reclamado, como acostumbran, 
las prerrogativas que les debe el IECM? 
 
Por lo que hace a la UACM, resulta imperativo saber quién ha atentado en contra de la 
institución. Es sabido que dentro de la propia universidad hay grupos políticos de 
interés dispuestos a quedarse con la casa de estudios, y que forman parte de la llamada 
izquierda y que pretenden gobernar, bajo sus propios dictados, a ese centro educativo. 
 
Hay algún interés oscuro que busca hundir a la UACM, en caso de que no quede en sus 
manos, y eso ya se ha denunciado desde la rectoría y la oficina legal de la universidad 
sin que hallen el eco mediático que ha tenido, por ejemplo, el conflicto del CIDE. 
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La UACM ha sido objeto de discriminación desde siempre. Poco o nada se ha creído en 
los métodos de enseñanza que tiene esa casa de estudios. Brinda ayuda a quien carece 
de apoyo si tiene aspiraciones para hacer una carrera, y da el respaldo necesario para 
cumplir con la pretensión, lo cual se convirtió en un argumento que hablaba del 
desperdicio de los recursos en esa tarea. 
 
Nadie puede negar que la UACM ha estado envuelta, en su corta vida, en una serie de 
escándalos que no la han favorecido; no obstante, hoy tiene la oportunidad de cobrar 
un nuevo impulso a partir de los apoyos de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
ojalá que así sea. 
 
De pasadita 
 
El tema de los baches en las calles de todas las alcaldías ya es de escándalo. El deterioro 
es mayor y los alcaldes parecen no tener ningún interés en terminar con el problema. 
 
¿Será que esta deficiencia es parte de una estrategia política para que se deje de usar 
el automóvil? Porque de ser así lo más probable es que la gente, acostumbrada a algo 
más que una bicicleta, se vuelva adicta a los vehículos más recios antes de que 
renuncie a dejar su automóvil. 
 
Como sea, lo importante ahora es que las calles están hechas un asco. Las banquetas 
rotas, las luces apagadas y los alcaldes muy descansados sin mayor preocupación. Es 
tiempo de que de la jefa de Gobierno los llame para que se pongan a trabajar. Ya es 
hora. 
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Cátedras. ¿Pocos recursos y asignaciones sesgadas? 
 

Lo que ocurre con el programa Cátedras Conacyt –ahora denominado Investigadoras e 
investigadores por México— permite entender el creciente malestar en el sector 
científico y tecnológico e ilustra el peculiar estilo de conducirlo. 
 
El programa, como se sabe, fue diseñado por la administración anterior como opción 
laboral ante la creciente demanda de jóvenes doctores que no encontraban ni 
encuentran fácil acomodo en el mercado de trabajo. Básicamente, propuso la 
instauración de cátedras conforme temas y proyectos de investigación de las 
instituciones; los solicitantes se inscribían en la convocatoria correspondiente y si 
resultaban seleccionados eran comisionados a una universidad o centro de 
investigación. 
 
Conacyt funge como patrón y el lugar donde se desempeñan es la institución de 
adscripción. Los contratos son por diez años, pero pueden ser prorrogables tantas 
veces como sea necesario, aunque la idea era que las instituciones abrieran plazas y los 
jóvenes concursaran por las mismas. Muy pocas se abrieron. 
 
El problema recurrente son los recursos financieros. El programa arrancó en 2014 con la 
aceptación de poco más de medio millar de doctores y se suponía que anualmente 
aceptaría un número relativamente similar. No obstante, en 2015 la cifra se redujo a la 
mitad y en los años siguientes la cantidad de aceptados fue parecida, hacia el 2018 los 
catedráticos sumaban poco más de 1,500. El presupuesto fue el obstáculo para su 
expansión. 
 
Al inicio del actual periodo gubernamental, en febrero del 2019, seguramente usted lo 
recuerda, vino un primer desencuentro con los jóvenes del programa. Otra vez, en el 
centro del problema estaba el asunto de los recursos financieros. En aquella ocasión, la 
directora del Conacyt, Elena Álvarez Buylla, dijo que se encontró con un programa 
insostenible porque había alrededor de 1,500 catedráticos “colgados” de la nómina de 
Conacyt y eso tenía que cambiar sí o sí. 
 
Las apreciaciones sobre el desempeño de los catedráticos encendió los focos de 
alarma. Obviamente los jóvenes no permanecieron impasibles y rápidamente 
montaron una campaña para difundir la normatividad que amparaba su trabajo y, 
sobre todo, para divulgar sus logros. Apareció el germen de su organización. La 
directora del Conacyt tuvo que rectificar y decir que, en realidad, intentaría ofrecer 
verdaderas alternativas laborales. 
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No obstante, ninguna alternativa se formuló; tampoco hubo convocatoria del 
programa en 2019 ni en 2020. Los catedráticos, por su parte, se organizaron en un 
sindicato (Siintracátedras) y buscaron la negociación de un Contrato Colectivo de 
Trabajo (CCT). 
 
Precisamente, cuando estaban en el proceso de negociación y como también ha 
ocurrido con otros programas u organizaciones en el sector, la autoridad modificó los 
lineamientos y nombre del programa. Un patrón que se ha repetido en otros casos. 
 
En general, el programa conservó el principio de funcionamiento y evaluación laboral, 
pero endureció algunos requisitos y condiciones (por ejemplo, el cambio y 
permanencia en el SNI). Nuevamente vinieron las protestas y las aclaraciones, las cosas 
se tranquilizaron cuando la autoridad dijo que las nuevas normas no serían retroactivas. 
 
En fin, todavía no hay una resolución definitiva sobre el CCT, pero la Junta de 
Conciliación y Arbitraje consideró que no procede el derecho de huelga ni la firma de 
un CCT. El caso es que en ese contexto, el Conacyt emitió la nueva convocatoria del 
programa, ahora con nombre nuevo. 
 
La variación principal del actual programa, como ya lo puntualizamos en estas mismas 
páginas (Campus No. 919), es una nueva modalidad de institución receptora. Ahora los 
jóvenes doctores, además de instituciones de educación superior, también pueden 
optar por dos o tres dependencias gubernamentales como entidades de adscripción. 
 
Los resultados de la nueva convocatoria se publicaron en el mes de noviembre y otros 
más la semana pasada. Lo inquietante no solamente es el escaso número de jóvenes 
seleccionados, en ambas fechas suman 81(mitad para instituciones académicas y mitad 
para la administración pública), más grave es que, se especula en redes sociales, se 
adjudicaron 12 plazas a seis grupos de investigación (@ObreroFuturista 2021, 13 de 
diciembre). O sea, pocas oportunidades laborales y encima sesgadas. 
 
En resumen, después de una incertidumbre de dos años, seguimos con el mismo 
programa pero más recortado, con criterios más endurecidos y sin resolver la 
precariedad laboral de los jóvenes. Claro, aparte, estuvo la amenaza de suprimir el 
programa, el cambio de reglas a la mitad de las negociaciones con el sindicato y la 
negativa firmar un CCT. Una secuencia de hechos que no podía generar más que 
desconcierto y malestar. ¿Había necesidad? No. 
 
Además, el caso muestra la importancia de la transparencia, rendición de cuentas y 
vigilancia social de los programas gubernamentales, sobre todo para desmentir o  
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confirmar si la distribución de plazas favorecen o no a determinados grupos de 
investigación. Muy importante. 
 
_____ 
 
Pie de página: El senador Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación 
Política, dijo que citarán a comparecer a la directora del Conacyt, María Elena Álvarez 
Buylla, para buscar solución al conflicto del CIDE.  El respaldo hacia el Centro sigue en 
aumento. 
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Principios Interamericanos sobre Libertad Académica y Autonomía Universitaria 
Autogobierno 

 
En el marco del 182 periodo ordinario de sesiones de la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), órgano de la Organización de Estados Americanos (OEA), 
que se celebra, de manera virtual, del 6 al 17 de diciembre, se presentó y fue aprobado, 
el 9 de diciembre, el texto sobre Principios Interamericanos sobre Libertad Académica y 
Autonomía Universitaria. 
 
El pronunciamiento de la CIDH fue apoyado en dos de sus relatorías: la Relatoría 
Especial sobre los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (Redesca) y 
la Relatoría Especial para la Libertad de Expresión (RELE). Tiene como antecedentes la 
audiencia regional histórica sobre libertad académica y autonomía universitaria en Las 
Américas (2019), la audiencia relativa a la libertad académica y autonomía universitaria 
en Venezuela (2020), la presentación de observaciones a la visita in loco a Venezuela y 
la consulta pública desarrollada en 2020 y 2021 sobre el tema. En esta última 
participaron varias universidades públicas latinoamericana, comisiones de derechos 
humanos y especialistas en temas universitarios y jurídicos. 
 
El documento incluye y explica un total de dieciséis principios, algunos de ellos hacen 
referencia a los derechos humanos relacionados con la libertad académica: libertad de 
cátedra e investigación; libre expresión de ideas; y derecho social de acceso a la 
información y a la producción de conocimientos. En otros se hace referencia a los 
derechos y obligaciones de la autonomía universitaria; en los restantes se indican las 
responsabilidades y límites del Estado con respecto a la libertad académica y la 
autonomía universitaria. 
 
Libertad académica 
 
El derecho a la libertad académica implica que toda persona cuente con la posibilidad 
de “buscar, generar y transmitir conocimientos, a formar parte de las comunidades 
académicas y a realizar labores autónomas e independientes para llevar a cabo 
actividades de acceso a la educación, docencia, aprendizaje, enseñanza, investigación, 
descubrimiento, transformación, debate, búsqueda, difusión de información e ideas de 
forma libre y sin temor a represalias.” Este principio comprende, asimismo, el derecho 
de la sociedad y sus integrantes a “recibir informaciones, conocimientos y opiniones 
producidas en el marco de la actividad académica y de obtener acceso a los beneficios 
y productos de la investigación, innovación y progreso científico.” 
 
El documento declara como contraria a la libertad académica toda forma de censura o 
represión frente a las críticas que ejerzan los integrantes de las comunidades  
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académicas sobre la actuación gubernamental o el ideario político oficial. La libertad de 
crítica comprende también la posibilidad de cuestionar a la propia institución 
académica en que participan dichas comunidades. 
 
Asimismo, se entienden como limitaciones a la libertad académica “los requisitos 
legales o reglamentarios excesivos para el funcionamiento, la supervisión, la sanción o 
la evaluación de la calidad de las instituciones académicas destinados a tomar 
represalias o a limitar de otro modo la conducta académica.” 
 
Autonomía 
 
En el documento se declara que “la autonomía es un requisito imprescindible para la 
libertad académica y funciona como garantía para que las instituciones de educación 
superior cumplan su misión y objetivos de producción y difusión del conocimiento”. 
Esta perspectiva implica, desde la perspectiva de la CIDH, que todas las instituciones 
que imparten educación superior deben gozar, en alguna medida, de condiciones de 
autonomía, con independencia del régimen jurídico que las comprenda. 
 
Se señala, por otra parte, que para un ejercicio constructivo de las capacidades 
autonómicas, la “distribución de recursos (públicos) no puede convertirse en una 
herramienta contra instituciones y grupos académicos, ni de amenaza al pensamiento 
crítico”, por lo tanto, el “presupuesto público debe observar la proporcionalidad 
necesaria para que todas las instituciones de educación superior puedan desarrollar 
sus actividades con igual autonomía”. 
 
El documento reconoce que la autonomía implica, en contraparte, deberes y 
responsabilidades para las instituciones de educación superior. Se indica, al respecto, 
que “la responsabilidad social y la planificación que contemple principios de calidad, 
pertinencia y participación deberes asociados a la autonomía universitaria.” No menos 
importante, que las instituciones están en la obligación de brindar “transparencia en su 
gestión, financiación y toma de decisiones, establecer políticas y procedimientos que 
garanticen la estabilidad laboral y psicosocial, así como velar para que la toma de 
decisiones se base en requisitos equitativos y razonables garantizando el debido 
proceso en decisiones que afecten los derechos de quienes forman parte de su 
comunidad académica.” 
 
Deberes del Estado y de las instituciones de educación superior 
 
Con base en los principios previamente enunciados, el texto de la CIDH identifica y 
enuncia los actos del Estado que resultan de efecto negativo para la libertad 
académica y la autonomía. A saber: a) La imposición de presiones indirectas sobre los  
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contenidos curriculares a través de los requisitos de acreditación profesional o de 
exámenes de Estado; b) El discurso negativo y estigmatizante por parte del alto 
funcionariado en contra de las instituciones de educación superior, de la comunidad 
académica o de personas que la integran; c) La adopción u omisión en la revocatoria de 
normas que establecen discriminaciones sobre personas o grupos; d) La omisión en la 
implementación progresiva de la educación gratuita; f) El establecimiento de barreras 
discriminatorias de acceso, permanencia y egreso; g) la aplicación de medidas 
presupuestarias o con impacto en el presupuesto de las instituciones académicas con 
el fin de castigarlas, premiarlas o privilegiarlas; y h) El cierre o la no renovación de 
acreditaciones de instituciones, bibliotecas, laboratorios u otros espacios en los que se 
desarrolla la actividad académica como represalia por disentir de la visión ideológica, 
económica o axiológica del gobierno. 
 
También se subraya la obligación de neutralidad del Estado ante los contenidos 
derivados de las actividades de la comunidad académica, así como su obligación de 
“asegurar una oferta pública, amplia y diversa de educación superior” y también la de 
facilitar la “concurrencia libre y voluntaria de instituciones de educación superior de 
gestión privada como manifestación legítima del derecho a la libertad de asociación. 
Garantizar el derecho al ideario de las universidades de gestión privada es un 
compromiso del Estado con el pluralismo.” 
 
En el mismo sentido, se declara el deber de los Estados de facilitar la movilidad 
internacional de las comunidades académicas; de apoyar el acceso a fuentes de 
información y de conocimiento; de brindar condiciones para el empleo de nuevas 
tecnologías y recursos para la enseñanza y el aprendizaje, así como promover y apoyar 
acciones afirmativas para el acceso a grupos sociales marginados y a personas en 
condición de discapacidad. 
 
También se adjudica en calidad de corresponsabilidad para el Estado y las instituciones 
de educación superior la adopción de “medidas encaminadas a la erradicación de 
obstáculos enfrentados por las mujeres en la academia en razón de prejuicios, 
costumbres o prácticas basadas en estereotipos de género, raza u otros motivos de 
discriminación”, y el deber, asimismo concurrente, de promover la educación de 
derechos humanos, en particular los correspondientes a los principios de no 
discriminación, equidad social, sustentabilidad y perspectiva de género. 
 
Relevancia de los principios 
 
La importancia de la carta de Principios Interamericanos sobre Libertad Académica y 
Autonomía Universitaria radica en constituir un documento de referencia para la 
protección de los derechos humanos asociados a la libertad académica y también a los  
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derechos y obligaciones de las instituciones de educación superior. Al ser un 
documento convenido y suscritos por las representaciones de los organismos de 
derechos humanos de los países que participan en la OEA pueden ser invocados, en 
primera instancia, ante las mismas para su defensa y protección. 
 
En este sentido, es recomendable su registro y reconocimiento por parte de las 
instituciones de educación superior así como 
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El CIDE: una institución en peligro 
 

El conflicto del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) es 
esencialmente político y como tal requiere respuestas políticas. Un proceso de 
renovación en su dirección general, que se había resuelto con los altibajos normales de 
cualquier elección durante casi medio siglo, se volvió enfrentamiento. Cuando digo que 
es política su naturaleza no eludo que lo legal no haya sido cuestionado o que no tenga 
un peso específico, particularmente cuando se refiere a la opinión del estudiantado, 
cuya auscultación —obligada por la normatividad vigente—  fue minimizada. Pero la 
causa motora reside en la designación de la autoridad interina que durante cuatro 
meses (agosto-noviembre) exhibió conductas y declaraciones que la comunidad juzgó 
como autoritarias y despóticas, contradictorias con el ethos institucional. Como 
cualquier conflicto político, su posible salida va desde la imposición de medidas de 
fuerza hasta una debida gestión del mismo, buscando un avenimiento entre las partes 
involucradas. ¿Por cual de esas  el gobierno de la República se inclinará? 
 
Creación del organismo 
 
 Fundado en 1974, el CIDE se inscribe en la reforma educativa promovida por la 
presidencia de Luis Echeverría, aquella que dio origen, entre otros, a la UAM, el Colegio 
de Bachilleres o la muy innovadora Ley Federal de Educación.  A lo largo de su historia 
ha contado con importantes personalidades en su dirección general: Trinidad Martínez 
Tarragó, Ernesto Flores de la Peña, Emilio Sacristán, Carlos Bazdresch, por mencionar 
sólo a cuatro de los ocho habidos hasta la fecha. En 2020, la comunidad del Centro se 
componía de mil 140 integrantes: 691 estudiantes (428 de licenciatura), 219 profesores-
investigadores y 230 miembros del personal directivo y administrativo (J. A. Romero, 
Plan de trabajo para ocupar la dirección del CIDE…). Es uno de los 26 centros públicos 
de investigación (CPI) que, coordinados por el Conacyt, basan su operación en la Ley de 
Ciencia y Tecnología y su propio Estatuto General. 
 
En su carácter de CPI, el CIDE es una asociación civil que cuenta con personalidad 
jurídica y patrimonio propios, así como con autonomía de decisión técnica, operativa y 
administrativa. En ese sentido, forma parte de la administración pública rigiéndose 
también por la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. El actual conflicto se 
gestó desde meses atrás, posiblemente cuando figuras representativas del CIDE (varias 
de ellas con importantes espacios en los medios de comunicación masiva) criticaron la 
medida de la desaparición de los fideicomisos de investigación dispuesta por el 
presidente de la República y aprobada por el Congreso de la Unión en octubre en 2020. 
Convertido esto en enfrentamiento con la titular del Conacyt, el director general del 
CIDE resolvió renunciar, argumentando discretamente: “mi ciclo como director ha  
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concluido y conviene que tengamos una dirección renovada que pueda seguir dando 
cauce a las nuevas necesidades institucionales”. 
 
Hasta allí lo que era una situación que afectaba en cierto grado al Centro parecía  
resoluble. Inclusive, algunos opinantes lo concebían  solo como una diferencia entre 
personalidades. Pero, como se mostró inmediatamente, el nuevo director general 
interino se encargó de convertir en conflicto permanente lo que hasta entonces era un 
problema aparentemente incidental y de grado menor. 
 
“No hubo kamikazes” 
 
La gestión del director interino estuvo marcada por acciones y declaraciones que 
mostraban un estilo de conducción institucional hasta entonces desconocida en el 
medio siglo de vida institucional. Por lo que toca a las primeras, de modo muy 
destacado deben mencionarse las relativas al abrupto y violento cese de la secretaria 
académica del Centro, así como la destitución del titular de la sede en Aguascalientes. 
Por lo que toca a las segundas, la afirmación relativa que la institución no se involucra 
con los grandes problemas nacionales, así como el señalamiento, como defecto, de la 
altísima proporción de investigadores con posgrado en el extranjero, o algo similar 
respecto al origen nacional de una buena parte de la planta académica. 
 
Iniciado el proceso para el nombramiento definitivo del nuevo director general, ningún 
miembro del profesorado quiso figurar como aspirante al cargo (¿error?). Gráficamente, 
Jean Meyer afirmó al respecto: “no hubo kamikazes”. En esas condiciones, la 
designación se dirimió entre dos profesionales con trayectorias irreprochables pero 
diferentes: a) el doctor José Romero, investigador reconocido en el Colegio de México, 
doctorado por la Universidad de Texas, con un SNI III; b) Vidal Llerenas, doctorado por la 
Universidad de York (Reino Unido), con una hoja de vida mixta que  combina política, 
administración pública y academia, nada diferente de algunos de los anteriores 
directores, como los casos de R. Carrillo Arronte, Flores de la Peña, Bazdresch. 
 
Dentro de los procesos de auscultación interna, regulados por el Estatuto General, se 
verificó una valoración entre los miembros de la comunidad, básicamente entre el 
personal académico. El resultado fue contundente: 7.29 puntos para Romero y 8.89 
para Llerenas.  Tal diferencia se debió,  según colijo, al desgaste habido en la gestión 
interina. Al anunciarse el resultado, el 29 de noviembre… ¡ardió Troya! 
 
¿Recomendación unánime? 
 
La decisión, formalizada por la titular del Conacyt, tal como lo prescribe el Estatuto, 
debió basarse en una votación por parte del Consejo Directivo, el órgano de gobierno  
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del CIDE. Tal votación no se verificó y el anuncio, tanto en las declaraciones inmediatas 
de la directora del Conacyt, como en el comunicado (267) del propio organismo, se 
sostuvo que se trataba de una “recomendación unánime”. Aunque esto no alteraba el 
resultado, hubo dos representaciones que se encargaron de anunciar su oposición: la 
del Instituto Nacional Electoral y la de la Secretaría de Energía. La falla de 
comunicación fue el detonante para que la comunidad reaccionara vivamente. 
 
El plan de trabajo de Romero, presentado junto con su candidatura, contiene un 
diagnóstico y propuestas que fueron conocidas en el momento en que sus 
declaraciones y acciones  ya le habían generado animadversión. El documento tiene 
puntos de interés y, en otro clima institucional, hubiese sido una base objetiva para una 
discusión informada. Pero no fue así. Aspectos que resultaron muy criticados por la 
comunidad fueron los siguientes: 
 
a) “La Misión, Visión y Objetivos del CIDE son, hoy, de corte neoliberal . . . priorizan 
criterios de eficiencia, alto rendimiento y mérito individual que se alejan del contexto 
social”. 
b) El CIDE debe transformarse en “un generador de propuestas de políticas públicas 
encaminadas a fomentar el bienestar del pueblo de México”. Para ello será 
indispensable dejar de “importar las políticas públicas de Estados Unidos y Europa, y 
por lo tanto también el conocimiento desarrollado en estos países”. Sus investigaciones 
son difundidas internacionalmente, pero “controladas por instituciones 
estadounidenses ortodoxas”. 
c) El sindicato del personal académico, fundado en mayo de 2018, está integrado por 
profesores que “decidieron unirse para proteger sus intereses sobre las políticas de 
austeridad y transparencia del gobierno entrante” 
Como podrá observarse, ya el horno no estaba para bollos, y varias de esas afirmaciones 
fueron muy cuestionadas por exageradas y falaces. Con ello, otras que tendrían un 
signo positivo, no tuvieron mayor impacto. 
 
¿Futuro? 
 
 Lo acontecido el lunes pasado, cuando la Asamblea de Estudiantes tomó dos 
decisiones mayúsculas (declarar “interlocutor no válido” a la titular del Conacyt; exigir la 
renuncia del nuevo director como base para cualquier diálogo) escala notablemente el 
conflicto. La disyuntiva para el gobierno federal es la ya mencionada: medidas de fuerza 
o avenimiento entre las partes. Con un peligro similar a la de la primera alternativa, la 
de la fuerza, son las voces que invocan a que “se pudra” el conflicto; que el CIDE  deje 
de funcionar hasta su descomposición. 
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Regla de tres 929 
 
Las primeras señales. El asunto del gasto destinado a las instituciones de educación 
superior para 2022 es muy delicado. Pero a diferencia de otros ejercicios fiscales, son 
pocos los señalamientos que se han dado en torno a esta insuficiencia que va a 
impactar de lleno en la operatividad de las universidades públicas del país. Tal parece 
que los rectores quedaron conformes porque saben que no había margen de 
maniobra, o porque las formas con las que se conduce la mayoría legislativa no tiene la 
independencia requerida para realizar ajustes al gasto. Un escenario, entonces, al que 
no le daban muchas posibilidades de ser distinto. La realidad era mucho más ríspida de 
lo que parecía y por eso no ha habido desacuerdos de consideración tras el desenlace 
financiero. Pero lo que viene para las casas de estudio implica entornos que las van a 
poner aún más en desventaja. 
 
Ajustes innecesarios. Por lo pronto, muchas asumirán el reto mediante el uso 
responsable de los recursos en todas las unidades académicas y administrativas, como 
ya lo anunció el rector de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP), 
Alejandro Javier Zermeño Guerra. La pregonada austeridad aplicada a las instituciones 
de educación superior. Más obligadas por las circunstancias que por convencimiento 
propio. Eso sí, el dinero público utilizado de manera debido como lo han hecho las 
universidades públicas del país. Con numerosos esquemas de rendición de cuentas, 
con los que no cuentan las fuertes sumas de dinero que se han invertido en las mal 
llamadas Universidades Benito Juárez, donde no hay control de gasto, ni resultados, ni 
transparencia. 
 
Nueva realidad. Asume el rector que la insuficiencia impactará, de entrada, el 
mantenimiento y equipamiento de laboratorios, clínicas y algunas instalaciones en las 
facultades. Y es que los ingresos propios de las universidades públicas fueron a la baja 
también debido a la pandemia de Covid-19. Lo que sí es un hecho, es que la 
desaparición de algunos programas de estudio no es, por ahora, una alternativa para 
reducir costos, como se planteó en el seno de la propia UASLP. Las carreras de Gestión 
y Políticas Públicas, Ingeniería en Geoinformática, Geografía, Gestión de la información, 
Ingeniería en Sistemas Computacionales e Ingeniería Forestal no serán borradas del 
mapa. Se habla de replantear los contenidos para hacerlas más atractivas y tengan 
mayor número de alumnos inscritos. No vaya a ser que en estos tiempos se determine 
que algunas carreras ya no son redituables dada la escasez de recursos. 
 
Inconformidad a medias. En ese sentido, el rector general de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG), Ricardo Villanueva Lomelí, habló de la gravedad del asunto y lo 
colocó en su justa dimensión. El presupuesto que ejercerá esta institución es peor de 
las últimas tres décadas porque fenómenos como la inflación que deprecian los  
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ingresos. Una realidad que desde las autoridades hacendarias no quieren calibrar en su 
justa medida. Lamenta que se diseñe el presupuesto para la educación superior a partir 
del Producto Interno Bruto. Además, se refirió a las grandes diferencias que no se han 
resuelto, ya que mientras hay universidades que reciben 74 mil pesos por alumno, la 
UdeG, que es una de las que atiende a un mayor número de estudiantes, recibe, en 
promedio, 20 mil 200. Y quienes enfrentarán las consecuencias, como dijo Villanueva 
Lomelí, los jóvenes que buscan un mejor futuro. 
 
Lo que viene. Valdría la pena echar un vistazo a la participación de Enrique Fernández 
Fassnacht, director general del Tecnológico Nacional de México, en el Congreso 
Internacional de Innovación Educativa, donde se abordó la posibilidad de sostener la 
calidad educativa después de la pandemia. Advierte que la educación ya no va a ser la 
misma, ni será 100 por ciento presencial. Se van a tener que reducir los aforos de las 
aulas, de los laboratorios y los talleres. En ese sentido, la educación a distancia, 
independientemente de la modalidad, es algo que llegó para quedarse y, como país, 
argumenta, tenemos que trabajar en criterios de calidad para la educación híbrida o 
mixta. En eso se debe estar ya trabajando. 
 
Cambio de estafeta. En la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT), concluyó la 
gestión de José Andrés Suárez Fernández. Hace unos días rindió su cuarto y último 
informe de actividades ante la Asamblea Universitaria, tal y como lo marcan los 
estatutos de esta institución. Con esto, dio paso al periodo en el que Guillermo 
Mendoza Cavazos asumirá las riendas de la UAT durante el periodo 2021-2025. Las 
modificaciones y la transición de poder allá en la casa de estudios del norte del país se 
dieron sin mayor sobresalto y dentro de lo que siempre ha sido una tradición muy 
reacia y marcada en la UAT: el candidato único. Ahora vendrá el momento de trabajar 
para lograr un mejor posicionamiento dentro de la región y el país. Dejar a un lado los 
tiempos en los que la UAT ha sido comparsa de otras universidades vecinas que han 
sabido conducirse mejor. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 


